

# *Organizaciones europeas apoyan propuesta del Nobel de Paz para médicos de Cuba*

---



La Habana, 20 may (RHC) Más de 25 organizaciones europeas respaldan la propuesta de entrega del Premio Nobel de la Paz a las brigadas médicas cubanas, por su aporte al enfrentamiento global a la COVID-19, refleja hoy la plataforma activada en Francia.

Lanzada el 28 de abril por las asociaciones Cuba Linda y Francia Cuba, la iniciativa recibió hasta el momento el apoyo de grupos de solidaridad, fuerzas políticas y sindicatos de Francia, España, Irlanda e Italia, y de alrededor de un millar de internautas en la página de Facebook Prix Nobel de la paix pour les brigades médicales cubaines Henry Reeve.

Algunos de los defensores del reconocimiento a galenos que en países de diversos continentes atienden a seres humanos atacados por el coronavirus SARS-CoV-2 abogaron por ampliar la campaña a un comité internacional.

En los últimos días se sumaron al pedido del Nobel la Unión Departamental de la Confederación General del Trabajo de Francia de Bocas del Ródano, el Comité de Toulouse Francia Cuba, las españolas Euskadi Cuba, Cubainformación.TV y Comunistas de Cataluña y la italiana Associazione Umbra di

Solidarietà Internazionale con Cuba.

La plataforma pide el Nobel de la Paz para el Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve, que desde su creación en 2005 ha salvado cientos de miles de vidas en zonas de África, América Latina, el Caribe y Asia azotadas por terremotos, huracanes, inundaciones y epidemias.

Más de mil 500 médicos, enfermeras y técnicos de brigadas cubanas presentes en 25 naciones, incluyendo por primera vez de Europa, escriben en estos tiempos de la Covid-19 páginas de solidaridad y altruismo, que explican el llamado y la defensa a la entrega del prestigioso galardón.

El texto que acompaña la invitación a los amigos de Cuba en el mundo a respaldar la propuesta recuerda que la ayuda de sus profesionales de la salud ya no puede ser ignorada por los grandes medios, porque «pese al infame bloqueo impuesto por Estados Unidos, que dura más de 50 años, Cuba solidaria envía su ejército de batas blancas por todo el planeta para enfrentar la pandemia».

También señala que la presencia de médicos cubanos en países como Italia y Andorra sorprendió a algunos en Europa y occidente, pero no en los pueblos del Sur, que conocen bien el internacionalismo solidario de la mayor de las Antillas y de las brigadas Henry Reeve.

La iniciativa recibió antes en suelo galo el apoyo de Cuba Linda, Francia Cuba, Cuba Cooperación Francia, Cuba Sí Francia, Ardenas-Cuba, Montpellier Cuba Solidaridad, Círculo Bolivariano de París, Los Niños de Cuba Marsella, Raíces Cubanas de Francia, ARAC-Cuba-Solidaridad, el Grupo de Amistad Francia Cuba en la Asamblea Nacional y el Partido Comunista Revolucionario de Francia.

Completan la relación el Círculo Bolivariano de París, los Amigos de Cuba en Charente Marítimo, el Movimiento contra el Racismo y por la Amistad entre los Pueblos, el Comité Parisino de Solidaridad con Lula, Agrupación Comunista y la Célula del Partido de los Trabajadores brasileños de París.

Desde otras partes la firmaron el Comité internacional Paz, Justicia y Dignidad para los Pueblos, el ALBA-TCP, el Grupo de Apoyo a Cuba (Irlanda) y la Asociación Valenciana de Amistad con Cuba José Martí (España).

### **Nobel de la Paz: Cómo se elige al ganador**

Desde que se concediera el primer Nobel de la Paz en 1901, el galardón es el que más debate genera a nivel político, ya que no siempre la persona elegida es del agrado de todos, como ocurrió en el año 2009 cuando el galardonado fue el presidente estadounidense, Barack Obama, que no llevaba ni un año en la Casa Blanca.

La designación del galardonado se realiza tras un largo proceso que comienza un año antes del anuncio oficial. El secreto que envuelve las candidaturas es total, al menos por parte del Comité Nobel Noruego, que es el encargado de elegir al premiado, si bien aquellos que presentan las propuestas suelen hacerlas públicas en algunos casos. No obstante, pasados 50 años se pueden conocer.

Para que una candidatura sea válida tiene que ser presentada por miembros de asambleas nacionales y gobiernos; miembros de tribunales internacionales; rectores de universidad, profesores de ciencias sociales, historia, filosofía, derecho y teología o directores de institutos de investigación sobre la paz e institutos de política exterior.

También pueden hacerlo personas u organizaciones que ya han recibido el galardón, así como miembros actuales o antiguos del Comité Nobel Noruego o antiguos asesores del mismo. Así pues, en ningún caso la propuesta de un candidato la puede hacer un ciudadano de a pie.

No existe un formulario concreto para presentar una candidatura, aunque estas deben incluir al menos el nombre del candidato, una explicación de por qué se considera que esa persona u organización es merecedora de recibir el premio y el nombre, título y afiliación académica o profesional de quien presenta la candidatura. Esta información puede remitirse por dos vías, por correo postal ordinario o por correo electrónico.

## **¿QUIÉN RECIBE Y ELIGE LOS CANDIDATOS?**

Los encargados de recibir y elegir a los candidatos son los cinco integrantes del Comité Nobel Noruego. Estos son elegidos por el Parlamento noruego y suelen reflejar el reparto de fuerzas políticas en el mismo.

El plazo para la recepción de candidaturas se abre en septiembre y se cierra el 1 de febrero, si bien se aceptan las candidaturas que lleguen después pero hayan sido remitidas antes de dicha fecha. Entre febrero y marzo, el Comité revisa las candidaturas recibidas y realiza una primera criba, reduciendo los nombres a unos 20 o 30.

Entre marzo y agosto, los asesores del Comité --profesores universitarios con amplia experiencia en la materia-- analizan pormenorizadamente las candidaturas restantes y elaboran un informe. En ocasiones, también se pide información a organismos extranjeros.

A principios de octubre, tras haber analizado las candidaturas exhaustivamente e incluso pedir información adicional, el Comité Nobel Noruego se reúne para elegir al galardonado. En general, la elección se hace por unanimidad, pero de no ser posible se recurre a la mayoría simple, tras lo cual se procede al anuncio.

## **ALGUNA CURIOSIDADES**

1- El Nobel de la Paz es el único de los galardones que se conceden por el testamento dejado por Alfred Nobel que no se entrega en Estocolmo sino que se entrega en Oslo.

2- Desde 1901, en que se concedió por primera vez, no se ha entregado en 19 ocasiones: durante la Primera Guerra Mundial (1914-1916 y 1918), en 1923, 1924, 1928 y 1932; durante la Segunda Guerra Mundial (1939-1943), en 1948, 1955-1956, 1966-1967 y en 1972.

3- Hasta la fecha, se han concedido 99 premios a un total de 133 galardonados. Los premiados en 2018 fueron el médico congoleño Denis Mukwege y la activista yazidí Nadia Murad.

4- En 30 de las ocasiones el premio fue compartido por dos galardonados.

5- Solo en dos ocasiones el premio ha sido concedido simultáneamente a tres personas. La primera vez fue en 1994 cuando los premiados fueron el líder palestino, Yasir Arafat; el ministro de Exteriores israelí, Shimon Peres; y el primer ministro israelí, Isaac Rabin. La última ocasión fue en 2011 y las galardonadas fueron la presidenta de Liberia, Ellen Johnson Sirleaf; la activista y defensora de los derechos de las mujeres liberiana Leymah Gbowee, y la activista y pacifista yemení Tawakkol Karman.

6- El galardón ha recaído 27 veces durante su historia en organizaciones. Entre ellas figuran el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR), que lo ha recibido en tres ocasiones (1917, 1944 y 1963) y el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR), que lo ha recibido en dos (1954 y 1981).

7- Hasta la fecha lo han recibido un total de 17 mujeres, la última de ellas la activista Murad en 2018.

8- La media de edad de los galardonados es de 62 años. En 2014 la activista paquistaní Malala Yousafzai se convirtió en la más joven en recibir un Nobel en la historia del premio en todas sus

categorías, al recibirlo con tan solo 17 años. Por su parte, el galardonado de mayor edad es el pacifista británico Joseph Rotblat, que tenía 87 años cuando lo recibió en 1995.

9- En los 118 años de historia, solo uno de los premiados ha declinado el galardón. El norvietnamita Le Duc Tho fue premiado en 1973 junto con el secretario de Estado norteamericano, Henry Kissinger, por negociar el acuerdo de paz. El jefe negociador del Gobierno comunista de Vietnam del Norte rechazó el premio porque consideró que su contraparte estadounidense no había respetado la tregua que ambos habían pactado.

10- Tres de los premiados estaban encarcelados cuando fueron galardonados: el pacifista y periodista Carl von Ossietzky en 1935; la líder opositora birmana Aung San Suu Kyi en 1991 y, más recientemente, el activista de los Derechos Humanos chino Liu Xiaobo, en 2010.

11- Solo uno de los premiados lo fue a título póstumo. Se trata del secretario general de la ONU Dag Hammarskjöld, quien falleció un mes antes de que se anunciara el premio en un accidente aéreo en Rodhesia del Norte. A partir de 1974, los estatutos de la Fundación Nobel estipulan que no se pueden dar galardones a título póstumo.

12- Entre los nombres de los nominados pero que nunca recibieron el premio figuran cuatro que causan especial sorpresa. En el caso de uno de ellos porque sin duda es uno de los símbolos de la lucha pacifista a nivel mundial, el indio Mahatma Gandhi, cuyo nombre figuró en varias ocasiones. (Tomado de Granma).

---

<https://www.radiohc.cu/index.php/especiales/exclusivas/223303-organizaciones-europeas-apoyan-propuesta-del-nobel-de-paz-para-medicos-de-cuba>



**Radio Habana Cuba**